

日蓮大聖人御書全集

ねんぶつむけんじごくししょう

念仏無間地獄抄

新版  
748  
〜  
757

ねんぶつむけんじごくしよう  
念仏無間地獄抄

けんちよう ねん  
建長7年('55) 34歳  
さい

ねんぶつ むけんじごく ごういん ほけきよう じようぶつとくどう じきろ  
念仏は無間地獄の業因なり、法華経は成仏得道の直路な  
り。早く浄土宗を捨てて法華経を持ち、生死を離れて菩提  
を得べきこと。  
う

ほけきようだいに ひゆほん い ひとしん  
法華経第二の譬喩品に云わく「もし人信ぜずして、この  
きよう きぼう すなわ いっさいせけん ぶっしゆ だん ひと  
経を毀謗せば、則ち一切世間の仏種を断ぜん。その人は  
みようじゆう あびごく い いっこう ぐそく こうつ  
命終して、阿鼻獄に入らん。一劫を具足して、劫尽きな  
ば、さらに生まれん。かくのごとく展転して、無数劫に至ら  
う てんでん むしゆこう いた

うんぬんもん  
ん」云々。この文のごとくんば、方便の念仏を信じて真実の  
ほっけしんものむけんじごくお  
法華を信ぜざらん者は、無間地獄に墮つべきなり。

ねんぶつしやいわれきほけきようおよ  
念仏者云わく、我らが機は法華經に及ばざるあいだ、信ぜ  
ざるばかりなり。毀謗することはなし。何の科にて地獄に墮  
つべきか。

ほっけしゆういしんじようししようぶく  
法華宗云わく、信ぜざる条は承伏なるか。次に、「毀謗」  
いすなわふしんしんどうみなもとくどくはは  
と云うは、即ち不信なり。「信は道の源、功德の母」と云  
えり。菩薩の五十二位には十信を本となし、十信の位には  
しんじんはじもろもろあくごうぼんのうふしんもと  
信心を始めとなし、諸の悪業・煩惱は不信を本となす云々。

しかれば、譬喩品の十四誹謗も不信をもつて体となせり。今いましかれば、譬喩品の十四誹謗も不信をもつて体となせり。今いまの念仏門は、不信といひ誹謗といひ、いかでか「阿鼻獄に入あびごくらん」の句を遁れんや。

その上、浄土宗には、現在の父たる教主釈尊を捨てて

他人たる阿弥陀仏を信ずる故に、五逆罪の咎によつて必

ず無間大城に墮つべきなり。経に「今この三界は、皆こ

れ我が有なり」と説き給うは、主君の義なり。「その中の

衆生は、ことごとくこれ吾が子なり」と云うは、父子の義

なり。「しかるに今この処は、諸の患難多し。ただ我一人

のみ、能く救護をなす」と説き給うは、師匠の義なり。し

しやくそんふぞく

もん

ほけきよう

ふぞく

あ

かして、釈尊付嘱の文にこの法華経をば「付嘱して在るこ

あ

うんぬん

きも

たればと

しん

と有らしめん」云々。いずれの機か漏るべき。誰人か信ぜ

じようどしゆう

しゆししん

きようしゆしやくそん

ざらんや。しかるに、浄土宗は、主師親たる教主釈尊の

ふぞく

そむ

たにん

さいほうごくらくせかい

あみだによらい

たの

付嘱に背いて、他人たる西方極楽世界の阿弥陀如来を憑む

ゆえ

しゆ

そむ

はちぎやくざい

きようと

いちよく

とが

のが

がた

故に、主に背けり。八逆罪の凶徒なり。違勅の咎、遁れ難

すなわ

ちようてき

とがな

つぎ

ちち

しやくそん

し。即ち朝敵なり。いかでか咎無けんや。次に、父の釈尊

す

ゆえ

むぎやくざい

もの

むけんじごく

お

を捨つる故に、五逆罪の者なり。あに無間地獄に墮ちざる

つぎ

ししゆう

しやくそん

そむ

ゆえ

しちぎやくざい

ひと

べけんや。次に、師匠の釈尊に背く故に、七逆罪の人な

り。いかでか悪道あくどうに墮おちざらんや。

かくのごとく、教主釈尊きょうしゆしやくそんは、娑婆世界しゃばせかいの衆生しゆじようには主師しゆし

親しんの三徳さんとくを備えて大恩そなの仏だいいんにて御坐ほとけします。この仏おわを捨ほとけ

てて他方たほうの仏ほとけを信じ、弥陀みだ・薬師やくし・大日等だいにちとうを憑たのみ奉たてまつる人ひと

は、二十逆罪にじゅうぎやくざいの咎とがによつて悪道あくどうに墮おつべきなり。

浄土三部經じようどさんぶきようとは、釈尊しやくそん一代五時の説教せつきようの内うち、第三方等部だいさんほうどうぶ

の内うちより出いでたり。この四卷三部の經しかんさんぶは、全きようく釈尊まつたの

本意ほんいにあらず。三世さんぜの諸仏しよぶつの出世しゆつせの本懐ほんかいにもあらず。ただ

しばらく衆生誘引しゆじようゆういんの方便ほうべんなるのみ。譬たとえば、塔とうをくむに

あししろ 結

ねんぶつ あししろ

ほっけ ほうとう

足代をゆうがごとし。念仏は足代なり、法華は宝塔なり。

ほっけ と たも ほうべん ほっけ とう と たま のち

法華を説き給うまでの方便なり。法華の塔を説き給いて後

ねんぶつ あししろ き す ほけきよう

は、念仏の足代をば切り捨つべきなり。しかるに、法華経を

と たま のち ねんぶつ しゅうじやく とう た のち

説き給いて後に念仏に執著するは、塔をくみ立てて後に

あししろ じやく とう もち ひと いはい とがな

足代に著して塔を用いざる人のごとし。あに違背の咎無か

らんや。

ほっけ じよぶん むりようぎきよう しじゅうよねん

しかれば、法華の序分たる無量義経には「四十余年には

しんじつ あらわ と たま ねんぶつ ほうもん う やぶ

いまだ真実を顕さず」と説き給いて念仏の法門を打ち破り

たも しょうしゅう ほけきよう しょうじき ほうべん す

給う。正宗たる法華経には「正直に方便を捨てて、ただ

むじようどう

と

の たま

ねんぶつざんまい

す

たも

無上道を説くのみ」と宣べ給いて念仏三昧を捨て給う。こ

あみだきよう

たいごうしゅ

ちようろうしやりほつそんじや

れによつて、阿弥陀経の対告衆たる長老舍利弗尊者は、

あみだきよう

う す

ほけきよう

きぶく

けこうによらい

な

阿弥陀経を打ち捨てて、法華経に帰伏して華光如来と成り

お

しじゅうはちがんふぞく

あなんそんじや

じようど

さんぶきよう

なげう

畢わんぬ。四十八願付嘱の阿難尊者も、浄土の三部経を抛

ほけきよう

じゅじ

さんかい えじざいつうおうぶつ

な

お

つて、法華経を受持して山海慧自在通王仏と成り畢わんぬ。

あみだきよう

ちようろうしやりほつ

せんひやく

らかん

なか

ち えだいいち

阿弥陀経の長老舍利弗は、千二百の羅漢の中に智慧第一の

じようしゅ

だいいしようもん

えんぶだいいち

だいちしや

かた

なら

上首の大声聞にして閻浮提第一の大智者なり。肩を並ぶ

ひと

あなんそんじや

たもんだいいち

ごくしよう

しやくそんいちだいいち

る人なし。阿難尊者は多聞第一の極聖にして釈尊一代の

せつぼう

そら

じゅ

こうがく

ちじん

ごくい

だいらかん

説法を空に誦せし広学の智人なり。かかる極位の大阿羅漢

すら、なお往生・成仏の望みを遂げず。仏の在世の祖師

かくのごとし。祖師の跡を踏むべくば、三部経を抛つて

法華経を信じ、無上菩提を成ずべきものなり。

仏の滅後においては、祖師・先徳多しといえども、大唐

楊州の善導和尚にまさる人なし。唐土第一の高祖なり云々。

始めは楊州の明勝といえる聖人を師となして法華経を

習いたりしが、道綽禪師に値つて浄土宗に移り、法華経を

捨てて念仏者と成れり。一代聖教において聖道・浄土の

二門を立てたり。法華経等の諸大乘経をば聖道門と名づ

じりき ぎよう きり しようどうもん しゆぎよう じようぶつ ねが

け、自力の行と嫌えり。「聖道門を修行して成仏を願わ

ひと ひやくにん いちにんににん せんにん さんにんごにん

ん人は、百人にまれに一人二人、千人にまれに三人五人

とくどう もの あ ないしせんにん いちにん とくどう

得道する者や有らんずらん、乃至千人に一人も得道なきこ

あ かんぎようとう さんぶきよう じようどもん な

とも有るべし」。観経等の三部経を浄土門と名づけ、「この

じようどもん しゆぎよう たりきほんがん たの おうじよう ねが もの

浄土門を修行して、他力本願を憑んで往生を願わん者は、

じゆう すなわ じゆうしろう ひやく すなわ ひやくしろう じゆうにん

十は即ち十生じ、百は即ち百生ず」とて、十人は

じゆうにん ひやくにん ひやくにん けつじよう おうじよう 勸

十人、百人は百人、決定して往生すべしとすすめたり。

かんむりようじゆきよう しよえ しかん しよ つく げんぎぶん

観無量寿経を所依となして四巻の疏を作る。玄義分・

じよぶんぎ じようぜんぎ さんぜんぎ ほか ほうじさんじよう げ

序分義・定善義・散善義これなり。その外、法事讚上・下、

はんじゆさん おうじょうらいさん かんねんほうもんぎよう

くじよう しよう な

般舟讚、往生礼讚、觀念法門經、これらを九帖の疏と名づ

けたり。

ぜんどうねんぶつ たま くち ほとけ い たも い しようみよう

善導念仏し給えば口より仏の出で給うと云つて、称名

ねんぶついつぺん な さんたい くち い たま つた

念仏一遍を作すに三体ずつ口より出で給いけりと伝えたり。

まいにち しようさ あみだきようろくじつかん ねんぶつじゆうまんべん

毎日の所作には阿弥陀經六十卷・念仏十万遍、これを欠く

もろもろ かいほん たも いかい やぶ さんね み かわ

ことなし。諸の戒品を持つて一戒も破らず。三衣は身の皮

ぬ はちびよう りようげん み はな

のごとく脱ぐことなく、鉢瓶は両眼のごとく身を離さず、

しようじんけつさい によにん み いちごしよう ねむ

精進潔斎す。女人を見ざることに一期生、眠らざること

さんじゆうねん じたん

三十年なりと自歎す。

ぜんどう ぎようぎほうそく い しゅにくごしん せいし ぐち

およそ善導の行儀法則を云えば、酒肉五辛を制止して、口

か て と みらい もろもろ びく

に齧まず、手に取らず。未来の諸の比丘もかくのごとく

ぎよう さだ いちどさけ の にく く ごしんとう く

行ずべしと定めたり。一度酒を飲み肉を食らい五辛等を食

ねんぶつもう もの さんびやくまんごう あいだじごく お いまし

らい念仏申さん者は、三百万劫が間地獄に墮つべしと禁

ぜんどう ぎようぎほうそく ほんりつ せい す ほうねんぼう

めたり。善導が行儀法則は本律の制に過ぎたり。法然房が

きしようもん か の いってんしかい ぜんどうおしょう ぜん

起請文にも書き載せたり。一天四海、善導和尚をもつて善

ちしき あお きせんじようげ みな ねんぶつしゃ な

知識と仰ぎ、貴賤上下、皆ことごとく念仏者と成れり。

いちだいししようぎよう だいおう さんぜ しょぶつ ほんかい ほっけ

ただし、一代聖教の大王、三世の諸仏の本懐たる法華の

もん ほう き ひつ じようぶつ

文には「もし法を聞くことあらば、一りとして成仏せざる

ことなけん」と説き給えり。善導は「法華經を行ぜん者は、

千人に一人も得道の者有るべからず」と定む。いずれの説に

付くべきか。無量義經には念仏をば「いまだ真実を顯さず」

とて、実にあらずと言う。法華經には「正直に方便を捨て

て、ただ無上道を説くのみ」とて、正直に念仏の觀經を捨

てて無上道の法華經を持つべしと言う。この両説水火なり。

いずれの辺に付くべきや。善導が言を信じて法華經を捨つ

べきか、法華經を信じて善導の義を捨つべきか、いかん。

夫れ、「一切衆生は皆仏道を成ぜん」の法華經、「一た

むじようどう

ほけきよう

たも

い

りようせつすいか

へん っ

ぜんどう

ことば

しん

ほけきよう

す

ほけきよう

しん

ぜんどう

ぎ

す

そ

いつさいしゆじよう

みなぶつどう

じよう

ほけきよう

ひと

ほけきょう き けつじょう ぼだい じょう みょうてん ぜんどう

び法華経を聞けば、決定して菩提を成ぜん」の妙典、善導

いちこん やぶ せんちゆうむいち こもう ほう な むとくどうきょう

が一言に破れて「千中無一」の虚妄の法と成り、無得道教

い びようどうだいえ こやく こもう な たほうによらい みな

と云われ、平等大慧の巨益は虚妄と成り、多宝如来の「皆

しんじつ しょうみよう みこと ものご な じつぼうしよぶつ

これ真実なり」の証明の御言は妄語と成るか。十方諸仏の

かみ ぼんてん いた こうちようぜつ やぶ たま さんぜ しょぶつ

「上、梵天に至る」の広長舌も破られ給いぬ。三世の諸仏

だいおんてき じつぼうによらい じようぶつ しゆし うしな だいほうぼう

の大怨敵となり、十方如来の成仏の種子を失う大謗法の

とが おも だいざいほう いた むけんたいじよう ごういん

科、はなはだ重し。大罪報の至り、無間大城の業因なり。

ものぐる な しょご てら

これによつて、たちまちに物狂いにや成りけん、所居の寺

まえ やなぎ き のぼ みずか くび 縊 み な し

の前の柳の木に登つて、自ら頸をくくりて身を投げ、死し

お じやほう 崇 きびす めぐ みようばち あらわ

畢わんぬ。邪法のたたり踵を回らさず。冥罰ここに見れ

さいごりんじゅう ことば い みいと しよく せ

たり。最後臨終の言に云わく「この身厭うべし。諸苦に責

くそく すなわ しよご てら まえ やなぎ

められ、しばらくも休息なし」。即ち所居の寺の前の柳の

き のぼ にし む ねが い ほとけ いじん われ

木に登り、西に向かい願って曰わく「仏の威神をもつて我

と かん のん せいしきた われ たす とな お

を取り、観音・勢至来つてまた我を扶けたまえ」と唱え畢わ

あおやぎ うえ み な じぜつ うんぬん さんがつじゅうしちにち

つて、青柳の上より身を投げて自絶す云々。三月十七日

頸 緜 と なわ き

くびをくくりて飛びたりけるほどに、くくり縄や切れけん、

やなぎ えだ お だいかんぼつ かたつち うえ お こしぼね う

柳の枝や折れけん、大旱魃の堅土の上に落ちて腰骨を打ち

お にじゅうよつか いた しちにちしちや あいだ もんぜつびやくち

折って、二十四日に至るまで、七日七夜の間、悶絶壁地し

喚 叫 し お

て、おめきさげびて死し畢わんぬ。さればにや、これほど

こうそ おうじよう ひと うち い おぼ

の高祖をば往生の人の内には入れざるらんと覚ゆ。

まった よしゆう ひぼう ほつけしゆう もうご

このこと全く余宗の誹謗にあらず、法華宗の妄語にもあ

ぜんどうおししようじひつ るいじゆでん もん うんぬん なが

らず、善導和尚自筆の類聚伝の文なり云々。しかも「流れ

く もの みなもと わす ほう ぎよう もの し あと

を酌む者はその源を忘れず、法を行ずる者はその師の跡

ふ うんぬん じようどもん い し あと ふ

を踏むべし」云々。浄土門に入つて師の跡を踏むべくんば、

りんじゆう ときぜんどう じがい ねんぶつしや くび

臨終の時善導がごとく自害あるべきか。念仏者として頸を

縊 し そむ とが あ

くくらずんば、師に背く咎有るべきか、いかな。

にほんこく ほうねんししようにん じようどしゆう こうそ じゆうしちさい

日本国には、法然上人、浄土宗の高祖なり。十七歳に

いつさいきよう

なら きわ

てんだいろくじつかん

わた

はつしゅう

けんがく

して一切経を習い極め、天台六十卷に渡り、八宗を兼学し

いちだいしやうぎよう

たいい え

匄

てんかむそう

ちしや

て一代聖教の大意を得たりとののしり「天下無双の智者、

さんもんだいいち

がくしやう

うんぬん

てんま

み い

山門第一の学匠なり」云々。しかるに、天魔やその身に入

こうがくたもん

ちえ

むな

しよしゅう

ちやうじやう

りにけん、広学多聞の智慧も空しく、諸宗の頂上たる

てんだいしゆう

う す

はつしゆう

ほか

ねんぶつしや

ほつし

な

天台宗を打ち捨てて、八宗の外なる念仏者の法師と成り

だいじん

くぎやう

み

す

たみひやくせい

な

にけり。大臣・公卿の身を捨てて民百姓と成るがごとし。

せんちやくしゆう

もう

ふみ つく

いちだいごじ

しやうぎやう

なん

は

選択集と申す文を作つて一代五時の聖教を難じ破し、

ねんぶつおうじやう

いちもん

た

ぶつせつほうめつじんぎやう

い

念仏往生の一門を立てたり。「仏説法滅尽経に云わく

ごじよくあくせ

まどうこうじやう

ま

しやもん

な

わ

どう

えらん

『五濁悪世に魔道興盛し、魔は沙門と作つて我が道を壊乱

あくにんうた

おほ

かいちゆう

すな

ぜんにん

せん。悪人転た多くして海中の沙のごとし。善人はなはだ

すく

いちにん

ににん

うんぬん

すなわ

少なくして、もしは一人、もしは二人ならん』云々。即ち

ほうねんぼう

さんもん

じよう

か

わ

じようどしゆう

法然房これなり」と山門の状に書かれたり。我が浄土宗の

せんじゆ

いちぎよう

ごしゆ

しyouぎyou

さだ

ごんじつ

けんみつ

しよだいじyou

専修の一行をば五種の正行と定め、権実・顕密の諸大乘

ごしゆ

ごとうぎyou

きら

じyouどもん

しyouぎyou

ぜんどう

をば五種の雑行と簡つて、浄土門の正行をば、善導のご

けつじyou

おうじyou

すす

とく、決定して往生すべしと勧めたり。

かんぎyouとう

じyouど

さんぶきyou

ほか

いちだいけんみつ

しよだいじyouきyou

観経等の浄土の三部経の外、一代顕密の諸大乘経、

だいはんにやきyou

はじ

お

ほうじyouじyouきyou

いた

大般若経を始めとなして終わり法常住経に至るまで、

じyouげんろく

の

ろっぴやくさんじyouしちぶ

貞元録に載するところの六百三十七部

にせんはつびやくはちじゅうさんかん みな せんちゅうむいち いたずらもの

二千八百八十三卷は、皆これ「千中無一」の徒物なり、

なが とくどうあ なんぎよう しようどうもん もん と

永く得道有るべからず、難行・聖道門をば、門を閉じ、

なげう さしお す じようどもん い

これを抛ち、これを闇き、これを捨て、浄土門に入るべ

すす

しと勧めたり。

いってん きせんこうべ かたむ しかい どうぞくたなごころ あ

一天の貴賤首を傾け、四海の道俗 掌 を合わせ、ある

せいし けしん ごう ぜんどう さいたん あお いってん

いは勢至の化身と号し、あるいは善導の再誕と仰ぎ、一天

しかい 靡 きくさ ちえ にちがつ せけん て

四海になびかぬ木草なし。智慧は日月のごとく世間を照ら

かた なら ひと めいとく いってん み ぜんどう こ

して肩を並ぶる人なし。名徳は一天に充ちて善導に超え、

どんらん どうしやく すぐ きせんじようげ みな せんちやくしゆう

曇鸞・道綽にも勝れたり。貴賤上下は、皆、選択集をも

ぶつぼう みょうきよう

おも

どうぞく

なんによ

つて仏法の明鏡なりと思ひ、道俗・男女は、ことごとく

ほうねんぼう

しょうじん

みだ

あお

法然房をもつて生身の弥陀と仰ぐ。しかりといえども、

くぎよう

くよう

もの

ぐち

めいわく

ざいそく

ひと

きえ

かつごう

恭敬・供養する者は愚癡・迷惑の在俗の人、帰依・渴仰す

ひと

むち

ほういつ

じゃけん

やから

ごんじゃ

る人は無智・放逸の邪見の輩なり。権者においてはこれを

もち

けんでつ

したが

用いず、賢哲またこれに随うことなし。

とがのお

みょうえぼう

てんかむそう

ちじん

しかるあいだ、斗賀尾の明恵房は、天下無双の智人にし

こうがくたもん

めいしょう

ざいじやりんさんかん

つく

せんちやく

じゃぎ

て広学多聞の明匠なり。摧邪輪三巻を造つて選択の邪義

は

みいでら

ちようり

こういんだいそうじよう

きだい

がくしや

を破す。三井寺の長吏・公胤大僧正は、希代の学者にして

めいよ

さいにん

じようどけつぎしゆうさんかん

つく

せんじゆ

あくぎよう

なん

名誉の才人なり。浄土決疑集三巻を作つて専修の悪行を難

ひえいざん　じゅうりよ　ぶつちようほうりゆうしんほつきよう　てんかむそう　かくしよう  
ず。比叡山の住侶・仏頂房隆真法橋は、天下無双の学匠  
さんもんたんだい　とうりよう　だんせんちやくじようげ　つく　ほうねんぼう  
にして山門探題の棟梁なり。弾選択上下を造つて法然房  
じゃぎ　せ　が邪義を責む。

しかのみならず、南都・山門・三井より度々奏聞を経て、  
ほうねん　せんちやく　じゃぎ　ほうこく　もとい　むねうった　もう　たびたびそうもん　へ

法然が選択の邪義は亡国の基たる旨訴え申すによつて、  
にんのうはちじゅうさんだいつちみかどいん　ぎよう　しょうげんがねんにがつじようじゆん  
人王八十三代土御門院の御宇、承元元年二月上旬に、  
せんじゆねんぶつ　ちようほん　あんらく　じゆうれんとう　ほばく

専修念仏の張本たる安楽・住蓮等は捕縛され、たちまち  
こうべ　は　お　ほうねんぼうげんくう　おんる　じゆうか　しず  
に頭を刎ねられ畢わんぬ。法然房源空は遠流の重科に沈み  
お　とき　せつしよう　さいだいじんいゑざね　もう　このえどの

畢わんぬ。その時の摂政左大臣家実と申すは、近衛殿の

おんこと

おうだいき み

たれ

うたが

御事なり。このことは皇代記に見えたり。誰かこれを疑わ

ん。

ほうねんぼうしきよ

のち

かき

さんもん

しかのみならず、法然房死去の後も、また重ねて山門よ

うった

もう

にんのうはちじゅうごだいごほりかわいん

ぎよう

かろく

り訴え申すによつて、人王八十五代後堀河院の御宇、嘉禄

さんねん

きやうとろつかしよ

ほんじよ

ほうねんぼう

せんちやくしゆう

三年、京都六箇所の本所より法然房が選択集ならびに

いんばん

せ い

だいこうどう

にわ

と

あ

さんぜん

だいしゆ

印板を責め出だして、大講堂の庭に取り上げて、三千の大衆

えんごう

さんぜ

ぶつおん

ほう

たてまつ

しやうしつ

会合し、「三世の仏恩を報じ奉るなり」とてこれを焼失せ

ほうねんぼう

ぼしよ

いぬじにん

おお

つ

ほ

い

しめ、法然房が墓所をば犬神人に仰せ付けてこれを掘り出

かもがわ

なが

お

だして、鴨河に流され畢わんぬ。

せんじ いんぜん かんぱくでんか みぎようしよ ごきしちどう な くだ  
宣旨・院宣・関白殿下の御教書を五畿七道に成し下され

ろくじゆうろつかこく ねんぶつ ぎようじや いちにちかたとき お  
て、六十六箇国に念仏の行者、一日片時もこれを置くべか

つしま しま お や むね しょこく こくし おお つ  
らず、対馬の島に追い遣るべきの旨、諸国の国司に仰せ付け

お くだい りようろくはら ちゆうしんじよう かんとう  
られ畢わんぬ。これらの次第、両六波羅の注進状、関東

さがみのかみ う ぶみとう みようきよう  
相模守の請け文等、明鏡なるものなり。

かろくさんねんしちがついつか さんもん くだ せんじ い  
嘉禄三年七月五日に山門に下さるる宣旨に云わく、

せんじゆねんぶつ ぎよう しょしゆうすいび もとい よ だいだい  
専修念仏の行は諸宗衰微の基なり。これに因つて代々

みかど げんし くだ こと きんあつ くわ  
の御門、しきりに嚴旨を降され、殊に禁遏を加うるところ

けいねん こうぎよう かま さんもんうった もう  
なり。しかるを、頃年また興行を構え、山門訴え申さし

むるのあいだ、先符に任せて仰せ下さること先に畢せんぷ まか おお くだ さき おわん

ぬ。その上、かつは仏法の陵夷を禁ぜんがため、かつは衆徒うえ ぶつぼう りようい きん しゅと

の鬱訴を優らぐるによつて、その根本と謂うっそ やわ こんぽん いわるる隆寛・

成覚・空阿弥陀仏等をもつてその身を遠流に処せしむべきじようかく かうあみだぶつとう み おんる しょ

の由、不日に宣下せらるるところなり。余党よし ふじつ せんげ よとうにおいては、

その在所を尋ね搜して、帝土を追却すべきなり。この上はざいしよ たず さが ていど ついきやく うえ

早く愁訴を慰んじて蜂起を停止すべきの旨、時刻を回はや しゅうそ やす ほうき ちようじ むね じこく めぐらさ

ず御下知有るべく候。ていれば、綸言ごげ ちあ そうろう りんげんかくのごとし。頼隆、よりたか

誠恐頓首謹言。  
せいきようとんしゆきんげん

しちがついつかどりのこく

七月五日酉刻

うちゆうべんよりたか

右中弁頼隆

うけたまわ

奉る

しんじよう てんだいぎ すだいそうじようごぼうまんどころ

進上 天台座主大僧正御房政所

どうしちがつじゆうさんにちさんもん くだ

同七月十三日山門に下さるる宣旨に云わく、

せんじ い

せんじゆねんぶつこうぎよう やから ちようじ

専修念仏興行の輩を停止すべきの由、五畿七道に宣下

よし ごと きしちどう せんげ

お ごぞんち

せられ畢わんぬ。かつは御存知あるべく候。綸言かくの

そうろう りんげん

よりたか せいきようとんしゆきんげん

ごとし。これを悉くせ。頼隆、誠恐頓首謹言。

しちがつじゆうさんにち

七月十三日

うちゆうべんよりたか

右中弁頼隆

うけたまわ

奉る

しんじよう てんだいぎ すだいそうじようごぼうまんどころ

進上 天台座主大僧正御房政所

でんかみぎようしよ

〔殿下御教書〕

せんじゆねんぶつ

ごきしちどう

おお

なが

ちようじ

専修念仏のこと、五畿七道に仰せて永く停止せらるべき

よし せんじつせんげ

そうら

お

しよこく

の由、先日宣下せられ候い畢わんぬ。しかるに、諸国にな

き

あ

うんぬん

せんじ

じよう

まも

さたいた

おその聞こえ有り云々。宣旨の状を守つて沙汰致すべきの

よし

じとう

しゆごしよとう

おお

つ

むね

さんもんうつた

もう

由、地頭・守護所等に仰せ付けらるべきの旨、山門訴え申

そうろう

ごげちあ

そうろう

むね

さたもう

し候。御下知有るべく候。この旨をもつて沙汰申さし

たも

よし

でんか

みけしきそうろう

しつたつ

め給うべきの由、殿下の御気色候ところなり。よつて執達、

くだん

件のごとし。

かろくさんねんじゆうがつとおか

さんぎのりすけ

ざいはん

嘉禄三年十月十日

参議範輔

在判

むさしのかみどの  
武蔵守殿

ようそんりつしや

じよう

い

じゆういちにち

だいしゆ

せんぎ

い

永尊堅者の状に云わく「この十一日の大衆の僉議に云

ほうねんぼう

つく

せんちやく

ほうぼう

しよ

てんか

わく『法然房の造れるところの選択は謗法の書なり。天下

とど

お

ざいざいしよじよ

たも

にこれを止め置くべからず』。よつて、在々所々の持つとこ

いんばん

だいこうどう

と

あ

さんぜ

ぶつおん

ほう

ろならびにその印板を大講堂に取り上げ、三世の仏恩を報

しやうしつ

お

い

ほう

ぜんがためにこれを焼失せしめ畢わんぬ」。また云わく「法

ねんしやうにん

ぼしよ

かんじんいん

いぬじにん

おお

つ

はきやく

然上人の墓所をば、感神院の犬神人に仰せ付けて破却せし

お

かろくさんねんじゆうがつじゆうごにち

め畢わんぬ。嘉禄三年十月十五日」。

りゆうしんほつきようもう

い

せんじゆねんぶつ

ほうこく

もと

隆真法橋申して云わく「専修念仏は亡国の本たるべき

むね もんり あ

旨、文理これ有り」。

さんもん

うんごじ

おく

じよう

い

じゃしげんくう

ぞんじよう

山門より雲居寺に送る状に云わく「邪師源空、存生の

あいだ

なが

ざいじよう

しず

めつご

いま

しこつ

は

間には永く罪条に沈み、滅後の今はかつ死骨を刎ねらる。

じやるい

じゆうれん

あんらく

し

げんや

たま

じようかく

その邪類たる住蓮と安楽とは死を原野に賜わり、成覚と

さつしよう

けい

おんる

こうむ

げんばち

薩生とは刑を遠流に蒙りぬ。ほとんどこの現罰をもつて

ごほう

さつ

うんぬん

その後報を察すべし」云々。

せほう

かた

い

いちよく

もの

な

ていおう

ちよつかん

ああ、世法の方を云えば、違勅の者と成り、帝王の勅勘

こうむ

いま

ごしやめん

てんき

な

こころあ

しんかばんみん

を蒙り、今に御赦免の天氣これ無し。心有る臣下万民、

たればとかしゅうのふせくようのぶつぼうかた

誰人か彼の宗において布施・供養を展ぶべきや。仏法の方

いしょうほうひぼうざいにんむけんじごくごうるい

を云えば、正法誹謗の罪人たり。無間地獄の業類なり。い

やからねんぶつもんくぎようらいはいいた

ずれの輩か念仏門において恭敬・礼拝を致すべきや。庶幾

まつだいいまじょうどしゅうほどけさいせそししゃりほつあなん

わくは、末代今の浄土宗、仏在世の祖師たる舍利弗・阿難

とうじょうどしゅうなげうほけきようたもぼだいそかい

等のごとく、浄土宗を抛つて法華経を持ち、菩提の素懐を

と

遂ぐべきものか。

にちれん かおう

日蓮 花押